

MEJORANDO LA SEGURIDAD DE LOS MEDICAMENTOS EN EL ÁREA QUIRÚRGICA PEDIÁTRICA

Salinas Jaime, Pedro Pablo; Gutiérrez López, María Teresa; Alcántara Torres, Ana
Quirófano de Cirugía Pediátrica del H.R.U. Carlos Haya de Málaga

INTRODUCCIÓN

Según la Agencia de Calidad Sanitaria de Andalucía (ACSA) el 30% de las Unidades de Gestión Clínica evaluadas mostraron un amplio margen de mejora en relación a la conservación y caducidad de medicamentos.

Los principales problemas detectados fueron:

1. No asignación de responsabilidades (44%).
2. Ausencia de procedimientos (36,5%).
3. Ausencia de control y registro de temperaturas de las neveras (34,5%).

En los Quirófanos de Pediatría del H. R. U. Carlos Haya de Málaga se sigue un control exhaustivo en la conservación y caducidad de medicamentos utilizados, pero la preocupación de los profesionales del Bloque Quirúrgico por la seguridad y eficacia de los productos farmacológicos, hace que se acometan mejoras al respecto de forma continua.



OBJETIVOS

Objetivo principal:

- Mejorar la seguridad y eficacia de los medicamentos utilizados en los Quirófanos de Pediatría.

Objetivos secundarios:

- Mantener en perfecto estado de conservación los medicamentos.
- Verificar su caducidad.
- Garantizar la disposición y orden de los medicamentos.
- Definir su proceso de reposición.

METODOLOGÍA

Se analizó la situación y tras la consulta bibliográfica, se decidió poner en marcha un proyecto de mejora de protocolización del almacenaje, control de caducidades de los medicamentos y la asignación de responsables en dicha tarea.

Se elaboró:

1. Protocolo de almacenaje y control de caducidad de los medicamentos.
2. Registro para el control de caducidades y de temperaturas.
3. Listado de los medicamentos por principios activos.

RESULTADOS

- La seguridad y eficacia de los medicamentos utilizados en el área quirúrgica pediátrica está asegurada.
- Los medicamentos se mantienen en perfecto estado de conservación, comprobando su caducidad.
- Desde la implantación del procedimiento no ha habido ningún evento adverso por fármacos, causado por una deficiente conservación de los mismos o por estar caducados.

CONCLUSIONES

La seguridad del paciente constituye una prioridad de los sistemas sanitarios, siendo uno de los aspectos claves que determinan la calidad de la atención sanitaria. Debemos seguir trabajando para mejorar la seguridad en el manejo de los medicamentos de alto riesgo, promoviendo la utilización de buenas prácticas.



BIBLIOGRAFÍA

1. Listado de buenas prácticas en el uso de medicamentos. Disponible en: <http://www.juntadeandalucia.es/agenciadecalidadsanitaria/observatorioseguridadpaciente/gestor/sites/PortalObservatorio/usosegurodemedicamentos/practicas.html#> (Consultado el 1 de Febrero de 2013).
2. Recomendaciones de la Agencia de Calidad Sanitaria. Conservación y caducidad de medicamentos y productos sanitarios. Disponible en: http://www.juntadeandalucia.es/agenciadecalidadsanitaria/recomendaciones/centros/R02_Conservacion_medicamentos_CyUS.pdf (Consultado el 1 de Febrero de 2013).
3. Documentos y herramientas de interés. Instituto para el uso seguro de medicamentos. Disponible en: <http://www.ismp-espana.org/> (Consultado el 1 de Febrero de 2013).